



## ÁNGEL ZAMANILLO TESTIGO DE AQUELLOS AÑOS

# *“Todavía recuerdo las palabras de don Miguel en el Paraninfo”*

El enfrentamiento entre el pensador y Millán Astray quedó grabado en la memoria del único testigo vivo de aquel momento

I. ALONSO

A sus 96 años, Ángel Zamanillo todavía recuerda vivamente el paso de Unamuno por Salamanca. Especialmente el capítulo que el pensador bilbaíno protagonizó el 12 de octubre de 1936 durante su ya famoso enfrentamiento con el general Millán Astray. “El Paraninfo de la Universidad acogía ese día la celebración del Día de la Raza. Estaban presentes las autoridades de Salamanca, muchos falangistas, Carmen Polo y Unamuno, como rector de la Universidad”, recuerda el por aquel entonces joven estudiante de Medicina.

“Unamuno no tenía previsto intervenir en el acto, sin embargo, todo lo que estaba escuchando le llevó a levantarse para afir-

mar ante todos los presentes que no se trataba de una guerra civil, sino incivil, y exclamar su famosa frase de «Venceréis, pero no venceréis»”.

La respuesta de Millán Astray, asegura Zamanillo, fue inmediata. “El general se levantó de su silla y dio un golpe con su fusta encima de la mesa. Se respiraba tensión en el ambiente hasta que la esposa de Franco cogió a Unamuno del brazo, lo sacó del Paraninfo, y ordenó a su chofer que lo llevara a casa”, explica todavía escuchando el sonido metálico del seguro de

las ametralladoras de los legionarios presentes.

Han pasado muchos años, pero el recuerdo de aquel momento todavía sigue vivo en la memoria del único testigo vivo de aquel enfrentamiento histórico.

“Carmen Polo salvó la vida de don Miguel al cogerle del brazo y sacarle de la Universidad. Fue un momento de gran tensión”